

**Ann Twinam. *Comprar la blancura.*
La búsqueda de la movilidad social de pardos y mulatos
en las Indias españolas, Madrid, Iberoamericana - Vervuert,
2023, 642 págs.**

Ann Twinam enlaza esta obra con dos trabajos anteriores. En *Miners, Merchants and Farmers in Colonial Colombia* (1982), su aproximación al empresariado antioqueño la condujo a un comerciante del siglo XVIII cuyo origen ilegítimo lo excluía de un cargo en el cabildo de Medellín y del título honorífico de «don». La lucha de este comerciante por su reconocimiento social lo llevó a comprar unas gracias al sacar: «una cédula real que borraba el defecto de su nacimiento» (20). Ese hallazgo se convirtió en un hilo conductor.

En *Public Lives, Private Secrets: Gender, Honor, Sexuality, and Illegitimacy in Colonial Spanish America* (1999), Ann rastreó la vida de 244 personas que habían solicitado a la Corona el beneficio de eliminar su ilegitimidad. En ese camino encontró a pardos y mulatos que compraron su blancura a través de las gracias al sacar. Fue en 1795 cuando la Corona española

promulgó un arancel para las Américas que incluía la blancura entre setenta y una opciones de compra.

Este libro es el resultado de una investigación profunda de esa variante de las diversas «prácticas difundidas por la Corona que facilitaron la movilidad de pardos y mulatos durante siglos» (21). La obra está dividida en cinco partes, más un apartado de anexos y la bibliografía, con un índice onomástico y conceptual.

En la primera parte, Twinam ofrece un balance de las investigaciones previas sobre el tema de estudio y expone sus herramientas metodológicas. Al repasar un siglo de historiografía, la autora realiza un denso e interesante recorrido que permite apreciar los cambios de las interpretaciones históricas sobre las gracias al sacar, a la par de nuevos

contextos sociales, enfoques metodológicos, conceptualizaciones teóricas, agendas, contrapuntos y extravíos académicos. Entrelíneas, el balance de Twinam deja ver el dominio de la bibliografía anglosajona y la importancia del alcance de las editoriales en la circulación —o no— del conocimiento producido.

Es interesante señalar que el tema del blanqueamiento fue apelado en estudios comparativos sobre esclavitud y ciudadanía en la Américas como un «indicador sugestivo» para apoyar la tesis de una integración racial más benévola y armónica en Hispanoamérica. También se discutió el alcance efectivo del blanqueamiento como medio de movilidad social y el impacto de la política en el ánimo de las élites criollas. Se introdujo el debate de «casta versus clase» y se apeló a las gracias al sacar como evidencia de procesos flexibles de creación de identidades.

En cuanto a las herramientas interpretativas, la autora propone una metodología procesual que combina los enfoques *emic* y *etic*, y privilegia el análisis de las dinámicas por sobre el estudio de caso. A través del

enfoque procesual, Twinam identifica los actores implicados, examina los papeles que documentan las peticiones, reconstruye las cadenas de mando y los procedimientos administrativos, y aplica un análisis de múltiples cronologías interrelacionadas que permiten explicar las interacciones e interconexiones de diversas variables.

Como punto de partida, Twinam expone los enfoques esencialistas y construccionistas del concepto de raza, y revisa el vocabulario común que dio forma a los conceptos sociales de inclusión y exclusión (naturaleza, defecto, limpieza de sangre, calidad, clase, casta) entre los solicitantes del blanqueamiento, los burócratas imperiales y las élites locales en América. Comprender este lenguaje se presenta como una vía para entender desde una perspectiva *emic* qué significaba el blanqueamiento. Había también una presuposición compartida de que los defectos se podían borrar. La transición de los pardos y mulatos a la blancura se valía de múltiples recursos en el largo plazo, entre ellos, el ser reconocido como vasallos del rey y la construcción de una imagen pública.

En la segunda parte, los capítulos 3 y 4 exploran los esfuerzos de pardos y mulatos en el largo plazo para alcanzar movilidad social. Al revisar la legislación española medieval y las disposiciones normativas y administrativas coloniales, Twinam revela procesos informales que generaron intersticios para que los esclavos y sus descendientes se demarcaran de la inferioridad asignada y se aproximaran a los beneficios de la blancura. El estudio de siglos de legislación permite detectar puntos de inflexión en las políticas coloniales, advertir las prácticas de movilidad que buscaban reprimirse y los fracasos en las regulaciones discriminatorias.

Observar las prácticas en el tiempo largo permite identificar aspiraciones y transiciones: tener descendencia libre, evitar el pago de tributos, acceder al fuero militar, ingresar a la universidad, ejercer profesiones o empleos exclusivos. La movilidad de las castas en las jurisdicciones de las Indias españolas no fue un proceso lineal y uniforme, sino discontinuo y heterogéneo. Múltiples factores intervinieron para favorecer u obstaculizar

las estrategias de los individuos a lo largo de varias generaciones.

Twinam se pregunta por las posibilidades de que los pardos y mulatos hayan «jugado conscientemente a las matemáticas genealógicas a largo plazo» para aproximarse a la blancura a través de la mezcla. Encuentra que las oportunidades y los caminos hacia la blancura variaron según el género. Las prácticas de movilidad se pueden ver a través de las partidas de bautismo: la apariencia, la condición familiar, la riqueza, las amistades e incluso la presión familiar podían incidir en la clasificación obtenida. Luego, las costumbres locales eran cruciales para determinar la casta en la cotidianeidad.

En la tercera parte, los capítulos 5, 6 y 7 trazan los casos de blanqueamiento en un tiempo lineal y «congelado», reconstruyendo las trayectorias completas de las solicitudes, con disputas y tensiones entre funcionarios imperiales, solicitantes y élites locales. Primero, la autora recupera puntos de referencia de la promulgación oficial del blanqueamiento: las dispensas personales solicitadas por un

grupo de cubanos que querían ejercer como cirujanos y de panameños que buscaban ser notarios, entre 1760 y 1780.

Ingresar a la universidad y ejercer profesiones legalmente reservadas a los blancos fue el paso previo a solicitar la blancura completa. Twinam encuentra así los antecedentes que habrían motivado a los funcionarios imperiales a incluir el blanqueamiento como parte de las gracias al sacar y a definir el arancel a pagar por la dispensa. En el proceso identifica los patrones típicos de la toma de decisiones burocráticas para resolver las peticiones y, por otro lado, las conexiones personales y ocupacionales entre los peticionantes.

La autora advierte la variabilidad de la discriminación que ejercían las élites locales, y señala que la región y el momento incidían en el éxito o fracaso de los solicitantes. Especial tratamiento hace de las protestas de las élites en Caracas contra el blanqueamiento oficial. Allí, el gremio de pardos ejercía presión en su movilidad ascendente y la élite blanca buscaba cerrarle el camino para sostener las jerarquías sociales. Pero había disidencias entre distintos

miembros de las instituciones —Universidad, Iglesia, Real Audiencia, Cabildo—. Estas situaciones afectaron la consideración de los funcionarios reales, que balanceaban entre la responsabilidad real de reciprocidad hacia los vasallos meritorios y las inconveniencias sociales y políticas locales.

La cuarta parte remite al blanqueamiento de las gracias al sacar durante el período 1795-1814. En el análisis de las primeras peticiones, Twinam señala que a ambos lados del Atlántico reinaba un «aprieto administrativo», identifica las diferencias entre solicitudes exitosas y negativas, y revisa las reacciones de las élites y las instituciones en Venezuela. Precisamente, el tema de los disensos y discordias que involucra a distintos funcionarios e instituciones administrativas y de gobierno en las Indias y la península será el eje del análisis del período 1796-1803. El alcance, propósito, consecuencias legales y políticas, y valor del arancel eran temas de desacuerdo entre los protagonistas caraqueños y peninsulares.

Es sugerente una pregunta de la autora sobre el motivo del silencio que mantuvo el resto de

las Américas respecto al blanqueamiento. El elemento explicativo está en la diversidad de las configuraciones sociales en cada región. Así lo deja ver el caso del limeño José Manuel Valdés —cuyo retrato fue incluido en la portadilla del libro—, para quien las propias élites blancas locales pidieron el blanqueamiento. En el mismo sentido, cuenta una propuesta de 1802 del provincial de la orden de los franciscanos de Guatemala, José Antonio Goicoechea, contra la discriminación de los pardos, que inspiraría consultas de ministros y debates de las Cortes entre 1806 y 1810.

Al cerrar esta cuarta parte, Twinam revisa los debates de las Cortes de Cádiz por elaborar una política de blanqueamiento y ubicar a las castas en el contexto de un imperio refaccionado. La recalibración de la reciprocidad entre el monarca y los vasallos, la lealtad de las castas a la Corona, la preservación de las jerarquías tradicionales, las implicancias financieras de las reformas y las inquietudes de las élites locales tuvieron parte en la agenda. Durante la discusión de la Constitución, los representantes reunidos en Cádiz debatieron extensamente la inclusión de las castas en

asuntos como el criterio para la representación y la igualdad entre la península y las Américas, y la definición de la ciudadanía. Finalmente, las castas de la colonia obtuvieron el largamente esperado acceso a la universidad y la carrera eclesiástica. Mientras que los pardos libres incorporados a los incipientes procesos independentistas hispanoamericanos accedían a la ciudadanía, no sin inequidades. Los años venideros los encontrarían de uno y otro lado del campo de batalla.

En la quinta parte, Twinam reconstruye, ayudándose con fuentes digitales en línea, algunas trayectorias individuales posteriores a la obtención del blanqueamiento. Encuentra que los resultados se pueden organizar en tres grupos: los que obtuvieron el blanqueamiento para ejercer una profesión u ocupación específica y, en efecto, gozaron del beneficio; aquellos otros sujetos que encontraron la movilidad a través de «vías alternativas y mecanismos informales» (524), según la ubicación geográfica, la escasez de candidatos a un oficio y atributos como educación, pericia, riqueza, posición familiar y servicio, entre otros; por último, quienes obtuvieron el blanqueamiento y, sin

embargo, experimentaron resultados ambiguos en relación con sus objetivos, en parte debido a que los prejuicios y la discriminación continuaron en los contextos cotidianos.

En una sección final, la autora extrae conclusiones acerca de cómo los contextos, actores y cronologías interactuaron para configurar a la historia del blanqueamiento de las gracias al sacar. En el balance queda claro que la obra de Twinam es una profunda indagación sobre la movilidad social y, al mismo tiempo, sobre la discriminación socioracial hacia los pardos en Hispanoamérica colonial. Hay elementos de síntesis que vale la pena destacar: que el blanqueamiento por las gracias al sacar fue producto de una reorganización burocrática de los Borbones y no una política imperial para promover la movilidad social en América; que el universo de solicitantes y de beneficiarios efectivos de cédulas reales de blancura fue muy reducido; que esta vía oficial no fue más que una de las múltiples formas en que las castas buscaron y lograron movilidad social; y que la discriminación y posibilidades de ascenso de las castas variaba según la región, el período

y la configuración de las relaciones sociales locales.

En los anexos, Twinam ofrece una actualización a la versión impresa original de la obra a través de sintetizar avances en los estudios sobre la legislación hispana y sobre el fenómeno del pasaje de la esclavitud a la libertad y, eventual y sucesivamente, a la condición de vasallos y de ciudadanos. Luego ofrece un cuadro que reúne las referencias de archivo para los casos de blanqueamiento estudiados y, finalmente, un fichaje de los fiscales para Perú y Nueva España que trataron las peticiones.

Sin dudas, esta es una obra imprescindible para quienes estén interesados en la historia de la movilidad social en la América colonial, en la que la autora ha realizado un esfuerzo por comprender y explicar la compra del blanqueamiento como unos de los medios de «borrar defectos» en una trayectoria de ascenso social. Por esto mismo, cuando se recorre el largo camino de la obra, no habría que olvidar que la blancura o el blanqueamiento no era un fin en sí mismo sino un medio para lograr

Orlando Gabriel Morales

Ann Twinam. *Comprar la blancura. La búsqueda de la movilidad social de pardos y mulatos en las Indias españolas*,
Madrid, Iberoamericana - Vervuert, 2023, 642 págs.

bienestar y reconocimiento según los valores
de la época y del entorno social.

Orlando Gabriel Morales

Instituto de Ciencias Humanas, Sociales y
Ambientales, CONICET, Argentina